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CONSELHO MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA 

 

3ª REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO 

MUNICIPAL DE PREVIDÊNCIA 

  

Aos 25 dias do mês de outubro de 2017, às 09h00min na Sala de Reunião do Instituto 

de Previdência Social do Município de Betim – IPREMB, situado à Avenida Amazonas, 

1354, 4º andar, Bairro Brasiléia – Betim reuniram-se os membros do Conselho 

Municipal de Previdência – CMP, nomeados conforme o Decreto nº. 40850 de 31 de 

julho de 2017, dentre os quais: 1) Ellen Ises Mendes – titular representante do Poder 

Executivo e Presidente do CMP; 2) Lúcio de Oliveira Costa – titular representante do 

Poder Executivo; 3) Margareth Melo Rezende Butori – titular representante do Poder 

Legislativo; 4) Marco Aurélio Gonçalves de Oliveira – titular representante dos 

servidores ativos do quadro setorial da Administração (SINDSERB); 5) Célia Cristina 

de Oliveira – suplente representante dos servidores ativos do quadro setorial da 

Educação (SINDUTE); 6) Mauro Silva Reis – titular representante dos servidores 

inativos e pensionistas. Pelo IPREMB o senhor Renato Diniz Lanza – Presidente; a 

senhora Camila Francisca Nolasco – Chefe da Divisão de Contabilidade; a senhora 

Isabela Lara Ferreira – Chefe da Unidade de Auditoria e Controle Interno; a senhora 

Paula Cristina de Castro, servidora da Divisão de Investimentos, representando o 

senhor Rômulo Ernane Batista Silva – Chefe da Divisão de Investimentos e a senhora 

Helenice Quaresma Silva – servidora da Unidade de Auditoria e Controle Interno que 

foi designada pelo Presidente para secretariar o Ato. A presidente do CMP Ellen Ises 

faz a abertura da assembleia fazendo uma explanação geral dos assuntos. Passa a 

palavra para a Chefe de Divisão de Contabilidade Camila que informa que os relatórios 

a serem apresentados se referem ao mês de setembro e já se encontram fechados. 

Inicia apresentando o relatório referente à Receita, informando que no mês de 

setembro/2017 o valor arrecadado foi de R$24.758.414,78 (vinte e quatro milhões e 

setecentos e cinquenta e oito mil e quatrocentos e quatorze reais e setenta e oito 

centavos), sendo provenientes das receitas de contribuições do servidor e patronal, 

receitas patrimoniais, compensações previdenciárias, restituições e parcelamentos. 

Comenta que os valores referentes aos parcelamentos e contribuição patronal devem 

se manter constantes, tendo em vista os repasses feitos pelo município estarem 

sendo cumpridos em dia. Quanto às despesas, liquidadas/pagas, a chefe da Divisão de 

Contabilidade Camila informa que no mês de setembro/2017 foram de 



2 de 6 

 

R$9.689.349,38 (nove milhões e seiscentos e oitenta e nove mil e trezentos e 

quarenta e nove reais e trinta e oito centavos). Ressalta que o valor mais 

representativo é com a folha de pagamento, sendo que no mês em referência, o valor 

despendido com a folha de pagamentos dos inativos e pensionistas da Prefeitura 

Municipal de Betim – PMB foi de R$2.649.524,20 (dois milhões e seiscentos e 

quarenta e nove mil e quinhentos e vinte e quatro reais e vinte centavos) e o valor 

despendido com os inativos e pensionistas do IPREMB foi de R$6.752.292,69 (seis 

milhões e setecentos e cinquenta e dois mil e duzentos e noventa e dois reais e 

sessenta e nove centavos). Diante dos valores apresentados informa que o Instituto 

teve um superávit de aproximadamente R$15.069.065,40 (quinze milhões e sessenta 

e nove mil e sessenta e cinco reais e quarenta centavos) para o referido mês. O 

relatório bancário aponta que no mês de setembro de 2017 a conta aplicação fechou 

com um saldo de R$1.073.256.459,88 (hum bilhão e setenta e três milhões e 

duzentos e cinquenta e seis mil e quatrocentos e cinquenta e nove reais e oitenta e 

oito centavos). A conta movimento apresentou saldo, no fechamento do mês de 

setembro/2017, de R$32.154,65 (trinta e dois mil e cento e cinquenta e quatro reais e 

sessenta e cinco centavos), que são destinados para gastos com despesas 

administrativas. A Chefe da Divisão de Contabilidade Camila encerra sua 

apresentação. Nesse momento, a conselheira Margareth abre questionamento acerca 

da contratação da empresa para avaliação do imóvel para fins de aquisição pelo 

IPREMB, visando à instalação de sua sede. O presidente do IPREMB Renato informa 

que foi publicado edital de licitação de pregão presencial e que houve impugnação por 

parte de uma empresa sediada em Coronel Fabriciano. O conselheiro Mauro Reis 

pondera que antes de contratar a empresa para proceder a avaliação, é importante 

verificar se a documentação do imóvel a ser adquirido está regular, evitando-se 

prejuízos futuros. A conselheira Margareth questiona se é possível entrar com uma 

ação contra o Município buscando ressarcimento do valor gasto com a contratação de 

empresa para avaliação dos imóveis que seriam dados em dação ao IPREMB, cujas 

documentações encontram-se todas irregulares. Comenta que à época foi realizada 

reunião, na qual contou, inclusive, com a participação da Analista Previdenciária deste 

Instituto, Paula Cristina de Castro, presente nesta reunião, onde o município 

sinalizava estar tudo certo com os imóveis a serem avaliados, o que de fato não 

procedia, pois nenhum dos imóveis estava apto a ser dado em dação. A presidente do 

CMP Ellen Ises pondera que há no município escola que foi construída há mais de 20 

(vinte anos), e que até o momento é inviável proceder a regularização de sua 

documentação, devido à problemas decorrentes da não observação de parâmetros 



3 de 6 

 

legais quando da construção da mesma. O presidente do IPREMB Renato informa que 

a documentação do imóvel já foi analisada, sendo que a única pendência existente é 

com relação à débitos com IPTU. Ressalta a intenção de adquirir um imóvel que além 

de compor o patrimônio do IPREMB, venha também a ser um meio de aumentar a 

receita. Dando prosseguimento à reunião, foi dada a palavra a analista previdenciária, 

servidora da Divisão de Investimentos, Paula Cristina de Castro, que na ocasião veio a 

representar o chefe da referida divisão, Rômulo Ernane. A servidora faz sua 

apresentação pessoal e inicia a apresentação da carteira de investimentos referente 

ao mês de agosto/2017. Informa que o valor total da carteira é de 

R$1.055.915.085,52 (hum bilhão e cinquenta e cinco milhões e novecentos e quinze 

mil e oitenta e cinco reais e cinquenta e dois centavos), dos quais R$ 

1.055.885.817,84 (hum bilhão e cinquenta e cinco milhões e oitocentos e oitenta e 

cinco mil e oitocentos dezessete reais e oitenta e quatro centavos) encontram-se 

aplicados e R$29.267,68 (vinte e nove mil e duzentos e sessenta e sete reais e 

sessenta e oito centavos) encontram-se em conta. Passa a fazer a apresentação dos 

investimentos por classe, salientando que os mesmos encontram-se dentro dos limites 

estabelecidos pela Resolução CMN nº. 3922/2010. Os investimentos em renda fixa, 

cuja Resolução prevê possibilidade de aplicação de 100% (cem por cento), 

encontram-se no percentual de 80,35% (oitenta vírgula trinta e cinco por cento). Já 

nos investimentos em renda variável, cuja aplicação poderia ser de 30%, estão 

alocados 19,65% (dezenove vírgula sessenta e cinco por cento). A servidora da 

Divisão de Investimentos Paula comenta que os percentuais de aplicações constantes 

na Resolução mencionada e atualmente utilizados foram alterados pela Resolução nº 

4.604, de 19/outubro/2017. A conselheira Margareth comenta que houve uma 

variação de aproximadamente 2% (dois por cento) quanto aos valores alocados no 

mês de julho/17 em relação ao mês de agosto/2017, quando na ocasião, o valor 

alocado em renda fixa era de 82,09% (oitenta e dois vírgula zero por cento) e em 

renda variável era de 17,91% (dezessete vírgula noventa e um por cento). A 

servidora da Divisão de Investimentos Paula pondera que as alocações estão sendo 

analisadas constantemente. Comenta ainda que uma das mudanças significativas é a 

aplicação em multimercados. No cenário atual as aplicações em renda fixa, em virtude 

do valor da taxa SELIC, estão apresentando uma rentabilidade baixa, e 

consequentemente não consegue bater meta. O presidente do IPREMB Renato informa 

que mesmo com a pequena mudança nos percentuais de aplicação, o Comitê de 

Investimentos mantém sempre sua postura conservadora. A servidora da Divisão de 

Investimentos Paula informa que as aplicações feitas pela Divisão de Investimentos 
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contam com mecanismos de proteção, fazendo com que, na hipótese de queda da 

bolsa, os fundos não acompanhem tal queda. Quanto aos valores aplicados por cada 

tipo de investimento, as aplicações em renda fixa, que representam 80,35% (oitenta 

vírgula trinta e cinco por cento) das aplicações, correspondem a R$ 848.404.254,63 

(oitocentos e quarenta e oito milhões e quatrocentos e quatro mil e duzentos e 

cinquenta e quatro reais e sessenta e três centavos), enquanto as aplicações em 

renda variável que representam 19,65% (dezenove vírgula sessenta e cinco por 

cento) correspondem a R$ 207.481.563,21 (duzentos e sete milhões e quatrocentos e 

oitenta e um mil e quinhentos e sessenta e três centavos e vinte e um centavos). 

Passando a apresentar os percentuais relativos a rentabilidade e meta atuarial, no 

mês de agosto a meta atuarial acumulada fechou em 5,66% (cinco vírgula sessenta e 

seis por cento), enquanto a rentabilidade acumulada da carteira do IPREMB fechou em 

8,36% (oito vírgula trinta e seis por cento). A servidora da Divisão de Investimentos 

Paula informa que para o mês de setembro a meta atuarial também já foi atingida, e 

que atualmente estamos superavitários. O conselheiro Marco Aurélio questiona se nos 

percentuais apresentados, de meta atuarial, já se encontram descontados valores de 

imposto de renda, cuja resposta dada pela servidora da Divisão de Investimentos 

Paula é que o IPREMB é isento do referido desconto. Fazendo uma análise geral dos 

meses do ano de 2017, informa que somente no mês de maio, quando deflagrou-se o 

grande escândalo na política nacional, o que alterou o cenário econômico, é que  

apresentamos uma queda considerável na rentabilidade acumulada, todavia não 

deixamos de atingir a meta atuarial. Tomando a palavra, a presidente do CMP Ellen 

diz considerar importante cientificar a todos acerca das contratações que estão 

ocorrendo no município, as quais são de caráter emergencial. Informa ainda que o 

município era alvo de processo judicial, em decorrência das referidas contratações, e 

que já foi solicitada a exclusão de tal processo junto ao Ministério Público. Salienta a 

importância da realização de um concurso público para suprir a existente e crescente 

demanda no município. Para tanto, informa que já foi encaminhado ofício à 

Superintendência de Recursos da Secretaria Adjunta de Administração do município, 

solicitando informações quanto ao quadro atual de servidores, bem como acerca do 

Programa de Incentivo a Aposentadoria – PIA, buscando avaliar o impacto que o 

IPREMB sofrerá em virtude das aposentadorias decorrentes do mencionado programa. 

Frisa que a boa a gestão do IPREMB está amenizando o impacto, por ser responsável 

e equilibrada. Informa que IPREMB tem acompanhado de forma atuante toda 

situação, visando agilizar o processo de realização do concurso público. Pontua ainda 

que foi firmado um Termo de Ajustamento de Conduta – TAC, junto ao Ministério 
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Público estipulando prazo para cessar as contratações bem como da finalização do 

concurso público. O conselheiro Mauro Reis questiona sobre a previsão para que os 

procedimentos se cumpram e se efetive a convocação através da realização do 

concurso público. O presidente do IPREMB Renato informa que nas reuniões de 

Secretariado das quais participa sempre tem frisado a necessidade da realização do 

concurso público, pois com as contratações firmadas cria-se uma lacuna quanto as 

contribuições previdenciárias, pois ao invés de ocorrer o recolhimento para o IPREMB, 

tal recolhimento é vertido para o INSS. Comenta que em breve realizará uma reunião, 

cujo local provável será no auditório da Prefeitura, para apesentar aos servidores a 

atual situação do Instituto e as ações tomadas no decorrer desta gestão. A presidente 

do CMP Ellen Ises comenta que o momento atual a intenção é de se “colocar a casa 

em ordem” para então realizar o concurso. Informa que as secretarias já fizeram 

mapeamento da necessidade de servidores para montar o quadro de vagas. A 

conselheira Célia Cristina pondera que o prazo do município já está curto, levando em 

consideração o TAC com o Ministério Público. A presidente do CMP Ellen Ises informa 

que atualmente, tendo o mapeamento sido realizado, o processo encontra-se sob-

responsabilidade da PROGEM e da SEFPLAGOOP (Planejamento). O Presidente do 

Ipremb Renato ressalta que um grande passo foi dado, através do levantamento da 

necessidade de realização do concurso público, e consequentemente em se firmando o 

TAC com o Ministério Público. A presidente do CMP Ellen Ises informa que a visão do 

município é favorável a conceder aumento salarial aos servidores, porém, no 

momento o governo encontra-se engessado em virtude da ação judicial interposta 

pela empresa Andrade Gutierrez. O conselheiro Mauro Reis pontua a necessidade de 

apurar o impacto gerado pela lacuna decorrente do recolhimento das contribuições 

previdenciárias para o INSS em virtude das contratações. A servidora da Divisão de 

Investimentos Paula pontua que tal ocorrência contribui para o aumento do déficit 

atuarial. O conselheiro Mauro Reis comenta da necessidade de participação do maior 

número de servidores possíveis na reunião de apresentação da situação atual 

proposta pelo presidente do IPREMB Renato. Ressalta a importância deste tipo de 

evento, pois considera importante que os gestores demonstrem que embora exista o 

desejo de fazer uma gestão, com boas ações e resultados, na maioria das vezes 

faltam-lhes condições, o que é desconhecido pelos servidores e até pela população. O 

presidente do IPREMB Renato informa que todas as informações relativas ao Instituto 

são publicadas no site do IPREMB, no link “Transparência”. Sem nada mais a 

acrescentar, encerra-se a reunião que segue com a presente Ata para registro e 

assinatura dos presentes. 
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